

## SUSCRICION:

## CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
6 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

# OTRO DIARIO

## Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

## Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, miércoles 24 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DIAS.

Miércoles 24.—San Matías, apóstol; San Mo-  
desto, obispo; San Sergio, mártir; San Etel-  
berto, rey de Inglaterra.

Jueves 25.—San Sebastián de Aparicio,  
confesor; san Cesáreo, confesor; san Félix  
III, papa;

CUARTO MENGUANTL á las 11 y 35  
minutos de la mañana.—De hoy al 4 de  
marzo hará mucho calor, habrá truenos y  
algunas pocas lloviznas.

## Claro-oscuro.

Así como en la naturaleza precede á la salida y á la puesta del sol esa luz crepuscular indescriptible que parece el primer vagido de un niño ó el último suspiro de un moribundo, así en las instituciones humanas hay un momento de indecisión y vaguedad, en que la luz de lo porvenir se diluye en las sombras de lo pasado, y se ve como un misterio, ó si se quiere una posibilidad, que á nadie satisface, pero que pone á los espíritus en universal expectativa y que anuncia fenómenos nuevos.

No hemos concluído un cuadro que comenzamos en días pasados. La tela está todavía sobre el caballete. Sobre los *perfiles* hicimos caer á grandes pinceladas las *sombras* necesarias. Pero no hay perspectiva todavía.

Manos á la obra.

Se necesita ahora diluir los colores; dar con el *claro-oscuro* la vida del paisaje.

Los pueblos modernos han reconocido que fuera de la ciencia no hay salvación posible, y los últimos destellos del sol de ayer apenas iluminan vagamente ya; ó de otra suerte las sombras de la noche antigua se desvanecen y se vislumbran ya los primeros rayos del astro que amanece.

Las tintas oscuras del pasado se funden en los claros matices del futuro.

Las sociedades modernas quieren gobernarse por sí mismas, saliendo de la tutela vergonzosa en que han estado.

Es verdad que la idea de lo

maravilloso y sobrenatural ha sido la base de lo que hoy existe, pero también es igualmente cierto que el hombre moderno, entrado en su mayor edad, quiere y puede vivir vida independiente y autónoma.

La evolución se realiza lentamente, pero se realiza, y aunque los miopes no la puedan observar, cosa cierta es para los de vista clara, que vamos entrando en esta vía amplia y recta del raciocinio y la experimentación científica, y que nadie será poderoso á atajar á la humanidad en su marcha inflexible hacia adelante.

Con aplicación al reducido teatro que ocupamos, el drama se realiza también entre nosotros: somos actores y nos toca representar un papel, que si á otros no, á nosotros nos parece importante.

¿Importa ó nó, esclarecer la mente popular, que en profundo sopor ha estado sumida?

¿Importa ó no, predicar la verdad á las gentes y decirles lo que les interesa y demostrarles con hechos sus viejos errores?

¿Importa ó no, salvar de la ignorancia y del embrutecimiento á esas masas que son la parte más importante de la República, infundir buena y rica sangre en sus venas, por las cuales parece que ya no corre más que agua?

Si la parte más activa, manos y piés, del cuerpo social, se muere de anemia ¿es ó no preciso curarla, para que la sociedad, entera se salve?

Sabemos que se nos tildará de exagerados y que hasta se tomarán por muchos á mala parte nuestras palabras; pero nos sentimos en la imperiosa necesidad de decirlo: la obra de la educación nacional es indispensable; hay que proteger la difusión de las luces en todos los extremos del país.

¿Se quiere más?

Con el menor pretexto, en que van envueltas tendencias oscurantistas se soliviantan las

preocupaciones y sólo se necesita de una voz, por más desautorizada que sea, que grite contra la libertad, para que se oigan susurros de complacencia, y se mire al atraviario desfaceador de entuertos, como á Mesías y redentor inspirado.

En todo el mundo se grita hacia la reacción; y es que la acción, la luz y la verdad vienen, se acercan, alborean ya en el horizonte de la vida.

Esos últimos esfuerzos de las sombras se notan por doquiera, y hay que estar advertido y percibido á la lucha.

¿Ha de hacerse en ésto uso de otras armas que las de la verdad?

No lo entendemos.

Es preciso que los paliativos cesen y den lugar á los medicamentos fuertes, en este momento crítico de la enfermedad.

No proponemos ciertamente la violencia; pero consideramos pernicioso el desmayo.

En punto á verdad, el disimulo es peor que la franqueza en todas ocasiones.

El pueblo, pronto comenzará á ser iluminado mediante un sistema fundamental de educación nacional.

La juventud que ama la luz y el progreso no debe permanecer inactiva, y ha de dejar oír su voz clara y resonante, que apague la voz del retroceso.

Mentira parece, pero sobre los laureles de la victoria suelen todavía dormirse los batalladores victoriosos.

El triunfo ciego acaso con más eficacia que lo que hasta el goce del bien deseado.

Es necesario despertar á tiempo y no dejarse sorprender dormidos.

*Intelligentibus pauca.*

3,200 pesos por uno.

En cierta ocasión en que Víctor Hugo comía con el niño de uno de sus amigos, observó que el chiquelo parecía un palomino atontado, y díjole al padre que, se hallaba presente que ese niño debía estar enfermo, porque durante un

cuarto de hora que estaba á la mesa, no había roto ni siquiera un plato.

El poeta expresaba una idea verdadera y justa; un niño formal generalmente ó está enfermo ó es un pobrecito que nada promete para lo porvenir.

Teniendo, pues, por naturaleza que jugar, para los niños de San José no bastaba montar á caballo en cualquier bastón ó paraguas que hallaran á la mano, que hicieran bailar la peonza ó volar las cometas, que jugaran á la *cuepa*, á la *cholla* con los *ojos de mico*, al *boliche*, al *venadito*, al Santa Lucía ó escondite y que apelaran á la comba y los vieramos saltando con las extremidades del *mecate* en las manos; había necesidad de algo nuevo que les cautivara la atención y los distrajera, formando, al aire libre, una agrupación alegre y bulliciosa, y los señores Truque y Dengo les dieron á los rapazuelos en la yema del deseo, cuando colocaron en la plaza del Parque el Kiosko que se llama de los caballitos, impropiamente por cierto, porque también hay en él animales de otra especie, como perros, venados y toritos en los cuales ha cabalgado hasta un personaje preclaro de la carrera diplomática....

Montar, pues, en dichos animales de madera ó en los coches que también forman parte del aparato móvil del Kiosko, y dar vueltas al compás del organillo de manubrio, es para los niños uno como ensayo para el ejercicio de la fuga giratoria de los establecimientos de Gimnasia, y vale para ellos más que los triunfos de una compañía de equitación.

Pues bien, ese Kiosko, origen de tantas distracciones para los niños, niñas y otras gentes; cada uno de esos hermosos animales que en su mudo idioma están diciendo "dejad que los pequeñuelos vengan á mí," van á ser rifados próximamente por el valor de \$ 3,200 divididos en acciones de un peso; de manera que por la bicoca de cien centavos cualquiera puede hacerse dueño del bonito Kiosko, amén de diez caballos briosos y mansos al mismo tiempo; de dos mastines más imponentes que Bismarck pero que á nadie ladran; de dos venados airosos y con una cornamenta más galana que la de muchos... otros; de dos toros gordos y más hermosos que el de San Marcos; y por fin, de cuatro coches que, sin tener ruedas, andan

más y mejor que los de alquiler.

La compañía de Platoni no tenía tantos animales como los del Kiosko, ni gastaba en ellos la pequeñez que emplean en los suyos los señores Truque y Dengo. Para ir con buen pie en el negocio se necesita únicamente un par de mozos que muevan el aparato de todos conocido, uno que dé vueltas el manubrio del organillo y párese de contar y principiase á recoger *cinco* y *dieces* que llegan en algunos meses á sumar cien óuros y que rara vez han bajado de ochenta, lo que es una ganga que no merece ser tenida en menos.

En la rifa van á entrar naturalmente muchas personas de las diferentes provincias, y posible es que el Kiosko se vaya con la música á divertir á los niños de otra parte.

En Dios y en nuestra ánima juramos que si la suerte nos cae á nosotros en forma de Kiosko, lo hemos de donar al Estado, para que lo destine á que la banda de música dé las retretas debajo de él. Por lo que hace á los animales no faltará á donde enviarlos, principalmente el toro negro que, bien empacado, tendrá que salir para Managua, á fin de que siga jineteándole un nuestro amigo que se pirra por montar en toros.

Ofertas que desde hoy hacemos y de todo corazón, porque . . . estamos convencidos de que se ha de verificar la rifa, y nosotros nos hemos de quedar con dos palmas de nariz.

## ¡General Mariano Salazar!!

[Correspondencia de León, Nicaragua].

El 24 de enero próximo pasado cuando menos lo esperábamos, el pueblo de Nicaragua recibió la infausta noticia de la muerte del General Don Mariano Salazar, uno de los más ilustres caudillos del partido liberal nacionalista, acaecida en Santa Tecla al amanecer del mismo día 24. El cadáver fué embalsamado en aquella ciudad por los doctores Machón, Rodríguez Castillejo, Orellana y otros, é inmediatamente fué conducido á La Libertad y puesto á bordo del vapor "Honduras" que tocó en Corinto el 27. Muchas personas, amigas del General Salazar fueron á Corinto á recibir sus restos. Como el vapor llegara después de la salida del tren para ésta, no fué posible aprovecharlo, teniendo que esperar el tren del día siguiente para traerlo al lado de su inconsolable familia.

Por la mañana del 28 se le hicieron en la iglesia de aquel lugar todas las ceremonias religiosas, y momentos después llegaron por el esperado tren, en número considerable sus amigos de Chinandega. El wagón que debía servir para traer los restos del General fué adornado con colgaduras negras en señal de duelo. En él querían venir sus numerosos amigos, para acompañar el cadáver del que fuera en vida esperanza de un partido!!

En todas las estaciones de la línea, entre Corinto y León se aumentaba el número de acompañantes.

La recepción que se le hizo en León, no pudo haber sido más espléndida, la estación completamente llena por hom-

bres, mujeres y niños, todos manifestando en el semblante su profundo pesar. Para conducir el cadáver á la casa del General, se había preparado ya, el carruaje fúnebre; pero no fué posible traerlo así, porque el pueblo todo, quería llevarlo en sus hombros, y ante su voluntad muy pocos son los hombres que se oponen. Al bajar el cadáver del wagón las voces de "¡Viva la memoria del General Salazar!" mueven el Gobierno"—atronaban los aires—jóvenes de lo más escogido de esta sociedad, ayudaban al pueblo á cargar la caja fúnebre. En el camino, de la estación del ferro-carril á la casa, se siguieron oyendo las exclamaciones; pero al llegar á la casa cesaron dichas manifestaciones ante el cuadro conmovedor de la desgraciada familia, y el pueblo todo se entregó á sus amargas impresiones. Todo era llanto y confusión.

El 29 recibió la familia del General Salazar muchísimos telegramas de los distintos departamentos de la República, preguntando algunos, el día destinado para las exequias.

El 30, víspera de las exequias del General Salazar, como á las 5 p. m., una escolta comandada por un oficial llega á la casa del referido General y, sin aviso ninguno, penetra bruscamente á la habitación donde se guardaba el cadáver y se hacían los preparativos para el día siguiente. El cadáver no despedía absolutamente ningún mal olor, porque estaba muy bien embalsamado, y las cajas en que se encontraba no daban señal alguna para que se presumiese que podía estar en putrefacción; sin embargo, el oficial de la escolta, sin mostrar orden escrita, se lanza con unos soldados para sacar el cuerpo y conducirlo al cementerio. La familia, compuesta solamente de mujeres y niños, hace una resistencia inesperada: se golpea á los niños, se amenaza á las Señoras y Señoritas y ¡quien lo creyera! se cala bayoneta y los soldados sacan sus varas para azotar á la que se pusiese enfrente. A la respetable Señora Esmeralda, madre de Salazar, se le ha empujado y golpeado contra las paredes, lo mismo que á la esposa del Señor Salazar. Aquello todo era gritos de dolor, llanto y confusión, y palabras duras de la soldadecza y ruido estrepitoso de armas, alterando el lúgubre silencio de la casa mortuoria. . . . .

Mientras se cometían tales ultrajes á la indefensa familia, hubo tiempo para que el doctor Francisco Montenegro acompañado de algunos amigos, llegara á la casa; y adviértase que antes, habiendo querido entrar algunas personas del pueblo, fueron reclutadas por otra escolta que estaba en la puerta de la calle. A la llegada del Señor Montenegro, una segunda y más grande escolta entra en la casa para ejecutar la *orden superior*. A la sazón, había ya con la familia algunos jóvenes que discutían con los Comandantes y luchaban con los soldados, si nó para evitar el hecho, para dar tiempo, al menos, para que viniera contestación del Gobierno á unos telegramas que había puesto el Licenciado Buenaventura Selva y otras personas notables, solicitando la suspensión de una orden á todas luces bárbara é injustificada. Nada se pudo con las escoltas; y llegó otra para sacar el cadáver, en medio de las lágrimas de la familia y de las protestas de gran número de personas.—La viuda con sus pequeñuelos sigue á los que le arrebatan el ataúd, otro tanto hacen los amigos y familiares, y en el tránsito al panteón se agregaban muchos del pueblo y la indignación sube de punto hasta expresarse, en medio de las escoltas, en mueras al Gobierno y á la oligarquía y vivas á la memoria

de Salazar. Se llegó al panteón, donde desde antemano se estaba construyendo una plataforma de cal y canto para colocar el cadáver el día siguiente; pero el Sargento Mayor Cárcamo, jefe de los cien hombres que habían llegado para evitar que el pueblo, á su vez, evitase tanto escándalo y ultraje, dijo que de *orden superior* mandaba no se pusiese en la bóveda que se estaba haciendo, sino que se enterrara la caja en el puro suelo.

Se le exigieron al guardián del panteón los útiles necesarios, y los soldados procedieron á cavar la tierra. Eran como las 9 p. m.

Se agotaron los medios para conseguir la suspensión de un acto tan arbitrario: cuando pasó el cadáver por la iglesia de Guadalupe, que dista poco del cementerio, el Licenciado Selva logró que se detuvieran un poco, mientras dirigía unos telegramas á Managua, de donde se le contestó que no se podía, porque después de largas meditaciones habían resuelto no acceder á sus solicitudes.

Para completar el ultraje, queríase enterrar el cadáver fuera de los muros del cementerio; pero no se practicó así porque el pueblo hizo resistencia. A las 11 p. m. estaba abierto el hoyo, que más bien parecía para enterrar otra cosa que el cadáver de un hombre.

El Licenciado Don David Jaen, tomó la palabra en aquel solemne momento en que se profanaban los restos de un patriota. Los oficiales de la escolta quisieron callarlo; pero la actitud que el pueblo asumió, puso las cosas en su lugar, y siguieron otras personas haciendo uso de la palabra, y calificando duramente la conducta de las autoridades y la política del partido conservador, al propio tiempo que se rendía tributo de admiración á la memoria del General Salazar. Fué conmovedora aquella escena, casi en la oscuridad de la noche, en medio de las bayonetas que rodeaban el cadáver, de una familia llorosa y afligida, y de un pueblo sin armas, indignado ante el abuso de la fuerza pública, ejerciendo su poder en el recinto sagrado de los muertos!!! Al regreso del panteón, el pueblo que quería ir á dejar á la viuda á su casa, gritaba al cruzar la plaza principal ¡Vivan los liberales! ¡Muera el Gobierno! etc. etc.

Al día siguiente del atentado, esto es, el domingo 31 que era el señalado para los funerales, se resolvió entre los amigos avisar al pueblo para que se reuniera en la casa del General Salazar, para dirigirse de allí al cementerio, donde se leerían los discursos de los representantes de los Comités de los distintos departamentos. El Prefecto Marín lo supo y lleno de miedo, dió orden general de recluta, para que el pueblo tuviera que huir al monte, como lo hace siempre, y no concurriese á la invitación. Sin embargo de todo, gran número de liberales acudieron á la casa, donde apenas cabían, y se creyó conveniente trasladarse al cementerio, donde se esperaría á los demás, para dar principio á la manifestación de duelo. Llegóse al panteón: la concurrencia no podía ser más espléndida. El guardián del lugar, dijo que no podía abrir las puertas, porque la escolta que estaba allí, se lo impedía. Solo pudo penetrarse al primer patio, y allí el señor don Francisco X. Ramírez dió lectura á un enérgico discurso, en que censuró la conducta incalificable de nuestros gobernantes. A continuación el joven don José M. Mayorga R. leyó un telegrama de su hermano don Ramón Mayorga Rivas, recibido ese día de Granada, en el cual se rendía homenaje de admiración y cariño á la me-

moria de Salazar, en nombre de los emigrados nicaragüenses. El Licenciado Jaen habló en nombre del comité liberal-nacionalista leonés, y aunque los soldados quisieron arrojar del primer patio á la concurrencia, no lo consiguieron. Sin embargo, la soldadesca metía mucho ruido para ahogar la voz de los oradores y fué preciso salir á la calle, donde el señor Jaen dió término á su discurso. Habló en seguida el Licenciado don Alejandro Baca representando al comité liberal-nacionalista de Rivas, y haciendo oportuna reminiscencia de la muerte del General Jerez á propósito de la de Salazar. Por último se dió lectura al siguiente telegrama.

"Granada 31 de enero de 1886.

Licenciado don Francisco Montenegro.

León.

Una palabra siquiera ante la tumba del General Salazar. Sírvase hacer público en sus funerales el testimonio de dolor de la redacción de "La voz del Pueblo."

GENARO LUGO."

La ovación hecha á la memoria de Salazar, aun en medio de despótica opresión, habla muy alto en su favor, y las exclamaciones lanzadas en frente del cuartel en contra del Gobierno, mucho deben llamar la atención de los hombres que dirigen la cosa pública.

Antes de concluir insertaremos en nuestra crónica un telegrama de don José Jeréz á don Remigio del mismo apellido, dice así: "Rivas 1º de febrero 1886. Siento mucho los escándalos cometidos, que repugnan con el decoro y buen nombre que pretenden llevar los hombres del poder-¡grande es el hombre, á quien hasta en su propia tumba persiguen las malas pasiones!"

Como á las 6 p. m. del domingo se dirigió el pueblo á la casa de Salazar, á presentar su pésame á la viuda; y al pasar por la plaza principal se oyeron mueras y vivas y enérgicas protestas de vengar los ultrajes hechos al cadáver y á la familia del General don Mariano Salazar, muerto en el destierro á que fue condenado por la oligarquía de Granada. Para concluir, conste lo siguiente: el domingo á la hora de misa de tropa, tocaba la banda militar una marcha fúnebre, que el señor Fonseca había expresamente compuesto para las frustradas exequias; pero se mandó suspender la ejecución de ella, habiendo el General Peñalva, hecho pedazos los papeles de la obra. Esto último solo lo sabemos de una manera vaga.

Nosotros, comisionados por el comité liberal-nacionalista, de esta ciudad, para escribir esta crónica hacemos constar que aun nos parece pálida la narración que hemos hecho tanto de los ultrajes como de las demostraciones en favor del General Salazar.

LOS COMISIONADOS.

## CABOS SUELTOS.

El Poder Ejecutivo, usando de la facultad concedida por la Legislatura del año próximo pasado, ha tenido á bien decretar el Reglamento de Instrucción Normal, que registra la Gaceta Oficial de hoy. Según uno de los artículos, la Dirección de la escuela normal estará á cargo del Ministro de Instrucción Pública, quien la ejercerá por medio del Director y del Consejo

del Establecimiento. El personal docente lo formarán: un Director, los profesores ordinarios y auxiliares que se establezcan, según las diferentes asignaturas, y el Subdirector que será uno de los profesores ordinarios.

**Reo prófugo.**—A José Madrigal se le conmutó la pena de presidio por la de confinamiento; pero antes de salir para el punto donde debía sufrir la condena, se fugó; razón por la cual se ha revocado la resolución del Gobierno, dejando sin efecto la gracia que se le hizo.

**Para ciertos pájaros** viene bien la siguiente oración fúnebre.

“Sin ser útil á nadie ni á ti mismo Fuiste un pavo real en el plumaje, Y el mundo al verte en el eterno abismo Dice:—Un pícaro menos y....buen viaje.”

**Licencia.** Se le ha dado al jefe político del Puriscal don Juan M<sup>a</sup> Castro, para que se separe de su destino por el término de doce días, encargándole de sus funciones al comandante de dicho lugar.

**Se ha acordado** que en el término de 60 días los expendedores de artículos estancados de la provincia de Guanacaste, presenten con el Visto Bueno de la autoridad local las guías que se les expidan en la Administración de Puntarenas.

**Felicitemos** sinceramente á las señoritas Julia Carazo y Adelia Flores, por el brillante examen que presentaron, como aspirantes á las ayudantías de la escuela inferior de varones de esta ciudad. El señor Inspector de escuelas de esta provincia, don Rafael Odio, dice, al hablar de estos exámenes: “A juzgar por los conocimientos que demostraron poseer, esas señoritas, si no abandonan la delicada profesión á que hoy se dedican, llegarán á ser indudablemente unas de las mejores profesoras de enseñanza en Costa-Rica.”

**En la correspondencia** que recibimos del escritor venezolano Don N. Bolet Peraza, después de hablar del matrimonio en ciernes del ilustre Edisson con la Señorita Miller, habla de la propiedad literaria de los autores de obras; y se expresa en los siguientes términos:

“El merodeo literario se ha venido desarrollando de tal modo en los Estados Unidos, que ya reclamaba un golpe de gracia. No existiendo como no existe un tratado que asegure la propiedad intelectual entre este país y Europa, apenas sale de la mente del autor trasatlántico una obra cualquiera, con tal que sea buena caénle encima los beduinos voraces que aquí andan armados de tipos y prensas, y allá van ediciones y más ediciones que el público compra y devora; dejando para los reproductores grandes ganancias, y ni un solo ochavo para el que sus pestañas quemó, el que á su meollo dió tortura, el que puso su talento y su alma á la labor prodigiosa de la creación de un libro contando con recibir gloria y pesetas. La gloria no se le quita, es verdad. No es valor

cotizable y se le deja intacta, y hasta se le aumenta con la divulgación de su obra, pero la sustancia de ese trabajo, la parte nutritiva, el producto metálico que es el que transformado en pan y luego en sangre y fósforo para mantener sobre sus pies el cuerpo y con éste toda la maquinaria del ingenio que imagina y produce, ésa se queda aquí, robusteciendo la personalidad romboidea de estériles libreros, que viven de ese merodeo por el campo de la literatura del prójimo, cosecheros del talento ajeno, segadores de los trigos de otros. Hacía falta una buena lección á estos cuervos implacables, y se las acaba de dar el autor dramático inglés Mister W. S. Gilbert. He aquí el caso. Los Señores Haspers, prosperísimos editores de Nueva-York venían publicando algunas óperas cómicas del referido Gilbert, hasta que movidos por el impulso de la conciencia, pero en grado infinitesimal, escribieron al autor de dichas obras remitiéndole una letra por diez libras esterlinas como remuneración espontánea que se creían en el deber de ofrecerle por el acto de piratería que sobre sus trabajos estaban haciendo. Al recibo de tan ridícula pitanza el célebre escritor se llenó de justa indignación, y contestó á los Señores Harpers en los siguientes términos.

“Habéis tenido la bondad de mandarme un regalo de diez libras esterlinas, no obstante que durante años he estado siendo víctima del pillaje de mis obras por algunos de vuestros compatriotas. No he llegado todavía al estado de absoluta penuria que pudiera justificar en mí el aprovecharme de la ventaja del caritativo impulso que ha dictado vuestra donación, pero el hospital Victoria para niños se encuentra necesitado de fondos. Yo me he tomado por consiguiente la libertad de traspasar vuestra libranza á esta institución.”

Tan arrogante respuesta no hará salir mucho oro de las gavetas de los merodeadores, pero publicada como ha sido, sacará algunos colores de vergüenza á sus mejillas engordadas con el trabajo ajeno.”

**Hemos recibido** la siguiente carta, que con todo gusto publicamos: “Hace algún tiempo que traemos en mientes la fundación de un periódico exclusivamente literario, para dedicarlo al bello sexo costarricense; mas como el asunto, en nuestro concepto, es bastante delicado, por no creernos con las aptitudes suficientes para producir algo digno de esa “bella mitad del género humano,” creemos absolutamente necesario, para realizar nuestra idea, solicitar la colaboración de personas inteligentes y amantes de la literatura.

“Con este fin nos dirigimos hoy á U., en la esperanza de que no solo no rechazará nuestra idea, sino que la aceptará con entusiasmo.

“Si así fuere, le estimaremos infinito nos conteste oportunamente, para hacernos el honor de colocar su nombre en nuestra lista de colaboradores. Puede dirigirse al Editor propietario,

señor don Miguel O. Marichal, calle del Teatro, n<sup>o</sup> 6, Norte.

“Aprovechamos esta oportunidad para suscribimos de U. atentos y seguros servidores.

*Alberto Rodríguez. Manuel Echeverría.*”

El pensamiento de los jóvenes Rodríguez y Echeverría es sumamente noble, y nos permitimos recomendar desde luego la publicación dedicada al bello sexo, que sin duda la aceptará con placer.

**Recordamos** que hoy se verificará la función del Circo Parisiense, en beneficio del Hospicio de Incurables. La Compañía de Kenebel cumplirá esta noche con un deber, y esperamos que el público cumpla también con el gratísimo deber de contribuir para el buen éxito de una obra de caridad.

**Grato informe.**—El Señor Director General del Telégrafo comunica, con referencia al Inspector de la segunda sección telégráfica, que en la quincena del 5 al 21 del presente se han hecho 4000 varas de callejón con 30 varas de ancho, y se ha puesto 28 postes del telégrafo. En el callejón viejo, entre Barranca y Guasimal, se desmontaron 2100 varas y en los trayectos por donde ha pasado la cuadrilla que está actualmente en el río Lagartos, se han cambiado las espigas malas y hecho otras reformas importantes en la línea. El valor de estos trabajos asciende á \$ 300-00.

## NOTICIAS POR EL CABLE.

**TELEGRAMA de San Juan del Sur,** recibido en San José, el 24 de febrero de mil ochocientos ochenta y seis, á las 9 a. m.

**Londres, febrero 21.**—El conde de Aberden, nuevo Lord Teniente de Yrlanda, hizo hoy su entrada solemne á Dublín. No desplegaron banderas los ciudadanos como se acostumbra en tales ocasiones. El conde fué poco victoreado por el pueblo, reunido en el trayecto por donde pasaba la procesión.

La temperatura está excesivamente fría.

**Londres, febrero 22.**—Treinta mil personas acudieron á la manifestación “Hause” á pedir socorro.

Las potencias han enviado la última nota á la Grecia, antes de bloquear su flota en la bahía de Salamis.

Hoy los socialistas de todas partes de Londres, se reunieron en Hyde parke en número de cincuenta mil. Adoptaron resoluciones manifestando indignación por la tardanza del Gobierno en dar principio á las obras públicas de socorro para los trabajadores sin empleo. Burns pronunció un discurso para amotinarse. Atribuye el motín anterior, á los hombres del Club “Clubmen.” Cuando la reunión hubo concluido la muchedumbre se ponía en movimiento adecuadamente para salir del parque, entonces sin previo aviso los cuerpos de policía cargaron sobre ella cambiando-se entre los contendientes sendos golpes.

do esfuerzos por dispersarlos hasta llegar á la calle de Westminster, en donde se disolvieron en orden, aunque después intentaron amotinarse.

**Roma, febrero 22.**—El Conde de Robilant, Ministro de Relaciones Exteriores, dijo ayer en un discurso en la cámara de Diputados, que si los medios pacíficos eran ineficaces, el Gobierno se vería en el caso de hacer uso de la fuerza, con el fin de proteger á los ciudadanos italianos, en la América del Sur: anunció que Italia había aceptado la mediación de España, en el asunto con los Estados Unidos de Colombia, á condición de que las negociaciones se entablen en Madrid en lugar de Bogotá, y que la resolución se haga dentro de tres meses. La impresión que causó el discurso en Madrid es que la mediación de España será inútil; que Italia hará seguramente uso de represalias.

**París, febrero 20.**—Ayer se presentó ante el Jefe de Gabinete Mr. Freycinet, la comisión de la cámara encargada de investigar la conducta de los realistas.—El Ministro negó que existieran conspiraciones realistas contra la República, y el comité por un voto de diez contra siete, rechazó la propuesta de expulsión de los príncipes; pero adoptó por un voto de once contra seis, la moción de facultar al Ministro para expulsarlos cuando lo juzgue necesario.

**Londres, febrero 21.**—Las potencias han pedido á la Puerta y Servia que presenten á la vez proyectos para el restablecimiento de la paz entre Servia y Bulgaria.

Se espera que las propuestas de Servia serán presentadas hoy.

**París.**—Febrero 20.—Algunos miembros del Consejo municipal de esta ciudad, regalaron á la Princesa Amelia, con motivo de su casamiento con el Duque Braganza, un aderezo de brillantes con las armas de la ciudad. Los periódicos radicales denuncian con carácter oficial del Presidente, que existe un plan para unir á España con el Portugal, bajo el Duque de Braganza y desterrar á la actual regente de España. Se dice que el Duque de Mompensier se halla á la cabeza de esta intriga.

## AVISOS.

**Ojalatería Americana.**  
Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo tanto de Ojalatería como de Fontanería, y se cuenta con una magnífica bomba, para destapiar tubos de cañería á cual quiera distancia que esté el tapón, todo á precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

**Dr. G. W. COOKE.**

Cirujano Dentista.

Graduado del Colegio de Baltimore.

Ofrece sus servicios al público, tanto en la parte operativa, como en la artística de su profesión.

GABINETE DENTAL,

frente á la Plaza de armas.

Desde las 8 a. m. á 10 p. m.

,, ,, 11 a. m. á 5 p. m.

**ARSENIO JARDIN,**

COMPRA ORO DE ALHAJAS VIEJAS.

Calle de la Catedral, frente á la Imprenta de la Paz.

P.—34.

**AVISO**á las familias dolientes  
Taller de marmolista

Uruca n° 8.—San José.

No pidan nada al Extranjero teniendo aquí casi de balde. Ausentándome del País, realizo 500 lápidas de mármol para cementerios con sus dedicatorias de todas clases, gruesos, y dimensiones á precios de ganga, tableros para muebles, mesas, locetas para pisos, etc. etc. Encargue el que deba dedicar un recuerdo eterno, no pierda hoy esta ocasión: conducción y colocación libres dentro y fuera de la República respondiendo de avería.c

26 lápidas encargadas en una semana!! si será ganga.

**LA GANGA.****ALTA NOVEDAD.**

Limpio, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1ª clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

**SASTRERIA**á la última y exacto cumplimiento.  
San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—14.

**SOMBREROS.**

de pita acabados de recibir, de todos tamaños y calidades.

Harina de California.

Cacao de Guayaquil.

Hachas y cuchillos Colins.

Un clasificador de "Penney."

Dos camiones y carretas de rayos.

Sacos vacíos para café  
vendo por mayor y menor

B. CALSAMIGLIA.

Diciembre 10 de 1885.

30 v. —30

**CLUB ELECTORAL.**

Suplicamos á las personas que acepten la candidatura del ciudadano Don Bernardo Soto para Presidente de la República en el próximo período constitucional, se sirvan concurrir á nuestras oficinas, con el objeto de que firmen si lo desean, el voto de adhesión.

En toda la República habrá miembros correspondientes de nuestro Club y ellos recogerán las firmas de los partidarios residentes en cada localidad.

San José, enero 28 de 1886.

Francisco M<sup>o</sup> Fuentes.

Andrés Venegas. Máximo Fernández.  
Manuel Monteslegre. Juan W. Valenzuela.

**CANDIDATURA.**

Doy \$ 5 pesos á la persona que entregue en la oficina del "Otro Diario," un reloj de plata remontoire, que se me perdió en la mañana de este día. Doy por seña que la llave del remontoire está dañada y no se dá cuerda con ella.

San José, febrero 20 de 1886.

RAFAEL ARGÜELLO.

3 v. 3.

**LOTERIA.**

Vendo billetes para el próximo sorteo del 14 de marzo.

**\$ 3,000** á la suerte

Entregaré en la Administración General de Correos, con su dirección, libre de porte, los billetes que se me pidan.

OJO. Por cuatro sorteos seguidos, he vendido los números de los premios mayores, inclusive el anterior n° 1382 en 4 premios con \$1000.

San José, febrero 17 de 1886.

J. TEODORICO QUIRÓS.

12: v. 8.

J. F. ECHEVERRIA &amp; J. CASTRO MENDEZ.

**Echeverria & Castro.****COMISIONISTAS.****2 Calle Fernández.**

San José de Costa-Rica.

P—45.

**A LOS EXPORTADORES DE CAFE.****El vapor francés****"PRÉCURSEUR"**

de mil toneladas de registro llegará á Puntarenas, á fines del presente mes.

Tomará carga para Londres, el Havre y Burdeos SIN TRASBORDO, al flete reducido de

£ 3 NETAS por tonelada inglesa.

Los que deseen asegurar alguna cantidad y aprovechar esta oportunidad, ocurran á

J. DUPRAT y C<sup>o</sup>.

10 v. 5.

**Francisco A. Durini.****Escultor**

y negociante en mármoles con depósito en Génova, se encarga de hacer venir directamente de Italia, á precios sin competencia en Centro-América, monumentos, mausoleos, altares, púlpitos, cruces, lápidas, pilas bautismales y para agua bendita, estatuas, fuentes, macetas, escalones, ladrillos, tablas para muebles y mesas de café, etc. etc.

A toda persona interesada le proporcionará modelos y planos de buen gusto artístico conforme á los cuales se comprometerá hacer venir toda obra que se le encuentre, garantizando el trabajo y respondiendo de toda avería, hasta dejarla colocada en el lugar que se le designe.

Testimonio de sus trabajos son los dos grandes monumentos y un mausoleo erigidos á la memoria del General Morazán en las capitales del Salvador y Honduras, así como también los del sabio Valle, Doctor Reyes, General Cabañas, en Tegucigalpa y muchos otros mausoleos de familia colocados en aquellas Repúblicas y en la de Nicaragua.

En trabajos, precios y condiciones, sin competencia.

P alt.13 .—

**UN NUEVO  
DESCUBRIMIENTO.**

En la vinatería "La Ametralladora" calle del Comercio, n° 25, esquina opuesta á la ídem sudeste del Mercado, se encuentra un crecido número de botellas que después de haberlas analizado, resultó que contenían:

Vinos y licores de superior calidad, extranjeros y del país.

Así mismo se ha hecho el examen de algunas cajas y bultos que contienen:

Harina de California, Azúcar de "La Victoria" de superior clase y al por mayor.

Gran variedad de granos para el consumo.

Loza, gran surtido, Bacalao fresco, Manila, Queso de bola, fideos por cajas y otros muchos artículos á precios sumamente baratos.

6-v-6

**El Lic. Juan Mora Garita** avisa á sus favorecedores, que se le encuentra en su casa número 49.—Norte, calle "Paso de la Vaca", en esta ciudad de San José.

8—8:

**Fábrica de chocolate.**

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PEREZ.

26 alt. 12.

**AVISO.**

Se necesita una casa pequeña, amueblada, para familia, por dos ó tres meses. En esta oficina se dará razón del interesado.

**Negocio redondo en esta época**

Vendo mi hacienda *La Marina* en la orilla del ferro-carril Atlántico.

Consta de 160 manzanas, lote 4º de primera clase.

De éstas están en cultivo 60 manzanas; 24 de plátanos en producción y el resto potrero con 60 reces.—Buena casa y enseres de labranza.

Tengo propuesta de \$ 4,000 al contado y \$ 6,000 pagaderos en 4 años sin réditos, el que mejore la propuesta se la lleva.

Entenderse en la misma hacienda ó en Heredia con su dueño

JERÓNIMO M. FERNÁNDEZ.

10 v. al. 2.

**HOTEL Y RESTAURANTE**DE  
**ITALIA,**

Calle del Comercio.

P.—51.

**AVISO.**

En la Fundición de San José se pule café.

6 v. alt.5.